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作者独辟蹊径，将文化个体性融入历史
写作当中，贯通文史，将哲学的思辨与诗化
的语言糅合在一起，自成一体。“文明论语”
部分主要是文明论，以“论语”的形式梳理世
界文明史；“江山诗话”撷取《史记》的诗性特
质，以诗话形式论说历史；“国史清谈”部分，
不争论，只清谈，一步步重新发现近代史。
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黑木耳吃新鲜的更好吗？南瓜是降血糖
急先锋？吃茄子真的能减肥吗？土豆可以代
替主食吗？每天早晨一杯淡盐水，真的能去
火排毒又美容？……北京协和医院营养科的
主任医生于康教授悉心传授营养知识，厘清
了关于食物似是而非、模糊不清的认识，帮
助大众掌握吃的智慧。
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这是美国科幻小说大师米勒唯一一部
长篇科幻小说。从二十世纪的全球性核灾难
后六百年到公元 3174 年，再由另外一场全
球性核灾难到公元 3781 年，三个看似极为
松散的时间段形成了一个令地球文明从毁
灭到复兴到再度毁灭的悲怆轮回。而在这轮
回中，莱伯维茨修道院的僧侣们坚守着千年
不变的职责：为人类保留文明的火种……
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《撒哈拉的眼泪：三毛传》深度揭秘撒
哈拉之恋的红尘往事。三毛与荷西的感情
有多深？看看荷西去世后她的回答：“荷西，
你答应过的，你要在那边等我，有你这一句
承诺，我便还有一个盼望了。”今天，你遇到
你的“荷西”了吗？
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本书收录了王小柔最新创作的七十多个
“二得比较有性情”的段子，延续了其独创的
“把日子过成段子”的文学风格。王小柔说：我
喜欢有点二的人，二的人单纯，二的人善良，
二的人从来不装，因为他们不会。
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黄晓阳：官场小说多是就现象写现象
本报记者 师文静

《二号首长》之后，畅销书作家黄晓阳最近出版了新作《爱情万岁》。该作品黄晓阳打磨了六年，讲述共和国青春历程程中

的一段绝美爱情，一场围绕女主人公方子衿与三个男人的爱情长跑。黄晓阳称，作为六年打磨之作，《爱情万岁》这部部小说

有其特殊的寓意和哲学思辨。从官场小说到写爱情，黄晓阳认为自己的创作过程谈不上转变，作家写作总有为了生活和和为

了信仰等不同阶段。

黄晓阳，湖北大冶人。著有
《王菲画传》、《魏文彬和他的电视
湘军》、《印象中国——— 张艺谋传》
等作品。近年推出长篇小说《二号
首长》、《高手过招》、《爱情万岁》。

作家简介

齐鲁晚报：您说“爱情万岁”或许是“爱情破碎”，仅仅是顺了
一把菜，方子衿就对白长山的爱情灰飞烟灭。您在小说中是以什
么样的视角去描写爱情的？

黄晓阳：《爱情万岁》这个书名，同样是我经过深思熟虑之后
确定的。坦率地说，使用这个书名，需要一定的勇气。根本原因在
于，大众的心目中，万岁代表着过去某个时期的强烈烙印。读者
在看到这个书名的时候，会联想到那个时期，从而放弃对此书的
购买和阅读。

我早已经想到了这一点，但我仍然坚持用了这个书名。在我
看来，万岁这个词，并非过去某个时代所特有，相反这是一个伴
随着整个中国社会几千年的特有的词。它代表着人类一种特别
的期望，也就是对于永恒的期望。直到今天，我相信几乎所有的
人仍然期望爱情永恒。

而事实上，并非人类期望爱情永恒，爱情就真的永恒了。相
反，爱情是易碎品。在精神层面，爱情是永恒的，而在现实层面，
爱情却经不起两棵小白菜的冲击。因而可以说，爱情永恒和爱情
易碎，是爱情在人们的精神层面和物质层面以不同的形式存在
的两种客观现状。这也就使得《爱情万岁》这个书名有了一种更
深的内涵，有了特殊的哲学思辨。

齐鲁晚报：《爱情万岁》不是官场小说了。是不是一部重量级
《二号首长》足以写尽官场生态？还是官场作品的写作受到太多
制约因素，不能够尽情发挥？

黄晓阳：我不认为任何一个作家会把自己限定在某一个层
面、范围。社会进行类型小说的区分，而确实有很多作家的写作
划定在某一种类型中，那是因为他们习惯于或者谙熟于这一类
型。也有很多作家，并不把自己的写作范围囿于某一范围。我相
信，更多的作家为表达思想而选择写作方向。

比如说，我要写《爱情万岁》所表达的主题，这样的主题，肯
定不适合放在官场这样一个相对局限的范围内表现。同样，《二
号首长》所要表达的“王者伐道”这样一个主题，所要表现的权力
结构的实质是“逻辑、规则、秩序”这样的形而上，自然不适合用
爱情的方式来表现。

我的脑子里，有很多小说的构思，多到我这一辈子肯定写不
完，而有很多的构思，我也不可能再去写。这是一种无奈，也是一
种遗憾。我现在正在试图弥补这种遗憾，也就是成立一个工作
室，将这些我不会再去写的主题，交给工作室的年轻作家去写。

齐鲁晚报：您理想中，好的官场小说是什么样子的？应该提
供怎样的官场生态、怎样的政治抱负和理想？

黄晓阳：我更希望从中国人的思考习惯谈起。中国人更习
惯于通过现象来总结本质，也就是我们通常所说的透过现象
看本质。事实上，通过现象，是很难看到本质的，原因是我们所
能看到的现象，并非现象的全部，而仅仅只是现象的部分。逻
辑学上有一个充分必要条件概念，而现象的部分，离充分必要
条件相距甚远。因此，通过现象看本质这样的模式，很可能让
我们得出错误的结论。西方哲学显然不同，他们研究的着力点
是规律。先掌握了事物发生发展的客观规律，再利用这种规律
性的总结，分析判断现象得出结论，准确度就会高得多。

齐鲁晚报：具体到官场小说呢？
黄晓阳：我们回到官场小说这个范畴。我个人也是官场小

说的爱好者，我读过大量的官场小说。坦率地说，我觉得，绝大
多数官场小说是就现象写现象。官场存在跑官现象，作家们就
写跑官；官场存在裸官现象，作家们就写裸官；官场出现了“表
哥”、“房哥”，作家们就写“表哥”、写“房哥”。作家的笔，跟着官
场跑，能跑出个什么结果？只能给读者一个结论，这个官场真
黑暗。

更进一步深究，除了作家对官场现象的思考不够深入全面
之外，还有某种固定理论甚至是错误理论影响。比如说，《三国演
义》和《厚黑学》这两本书的影响。《三国演义》只是一本小说，而
几乎每个读者，都把它理解成了一本官场教科书，从而得出一个
错误的结论，官场需要谋略，甚至需要阴谋。到了《厚黑学》出笼，
几乎是对这种思想进行了盖棺论定，使得今天，无论是官场还是
民间，几乎都十分地肯定，厚黑就是官场的全部。

这种观点流毒甚深，贻害无穷。事实上，官场永远存在着道
和术两种不同的追求。而道始终是主流，术只是末流。

我写《二号首长》就是想说明这一点。所以，我在封面上注
明“王者伐道、智者伐交、武者伐谋”。比较可惜的是，在前两
部，我始终没有机会阐述这三句话的含义。在第三部的结尾，
我有明确的阐述，只不过因为种种原因，这种阐述始终无法和
读者见面，这是一大遗憾。

齐鲁晚报：从给明星写传记到出版《高手过招》、《二号首长》，日前
您又出版了《爱情万岁》。为什么会有这样一个写作历程的转变？

黄晓阳：谈不上转变，写小说是一个作家的追求，写明星传记是为了
生活。作家也是人，也需要衣食住行。在作家为自己的信仰写作的准备阶
段，肯定有一个为生存而写作的过程。只是，有的作者才华好，成名早，这
一过程很短。而我，大概属于作家中比较笨的那种，此前写的小说，基本
上都无法公之于众，所以，这个过程显得很长。在这一过程中，我不得不
为生存写作。而今天，我会感激在经历这一过程时所积淀的一切。

齐鲁晚报：《爱情万岁》您打磨了 6 年，您为了写这部小说，尤其是
要写一位妇产科医生，做过什么准备吗？为什么要刻画医生方子衿这样
一个形象呢？

黄晓阳：我个人的写作习惯是先给要写的内容进行形而上定位，也
就是通常所说的确定写作主题。《爱情万岁》的中心主题就是表现我们年
轻的共和国从诞生到幼年、到少年、到青年这样一种历程。如果以人比喻
的话，这大概也算是一个青春的历程，是一个经历懵懂到成熟的历程。第
二步，设计一个故事来承载这个主题。这就要涉及人物的性格、职业等因
素。《爱情万岁》中其他人物的职业，几乎不需要特别的设计，这些人物都
是在方子衿的职场生涯中遇到的，只有方子衿的职业，曾经让我非常纠
结。后来，有一个朋友向我提了几个很好的建议，其中包括方子衿的职业。

妇产科包括了妇科和产科两科。其中，妇科疾病现状能体现建国
时，中国尤其是中国农村的医疗现状，从而透视中国民众的生存状况。
而产科的使命，就是迎接生命，是人类生命过程中极其重要的一个节
点，也是生命的初始，因而有了一种生命传承的特别意义。

1为信仰写作前有一个为生存写作的过程

2 作家不应把写作囿于某一范围

3 官场中，道始终是主流，术只是末流

本版编辑 曲鹏

《爱情万岁（上、下）》
黄晓阳 著
重庆出版社
2012 年 12 月出版

▲ 黄晓阳近照

2

M


	B05-PDF 版面

